

Dossier

Une seule santé !

Mieux prévenir, prendre soin de nos cadres de vie

À l'heure où le système de santé est gravement fragilisé et où les professionnels de ce secteur sont si dépourvus de moyens et si peu considérés, il est plus que temps de reprendre la question de la santé dans son acception la plus large. L'actuel dossier n'aborde ni la réforme de l'hôpital, ni l'accès aux soins, questions fondamentales mais amplement débattues par ailleurs, mais le concept de salutogenèse. Un terme mal connu et pourtant essentiel si l'on veut aller à la racine du problème, dans le prolongement de l'initiative One Health (« Une seule santé ») qui promeut une approche intégrée, systémique et unifiée de la santé publique. Qu'est-ce qui crée les conditions d'une bonne santé ? Il est désormais établi scientifiquement que la qualité de vie et les facteurs environnementaux pèsent largement sur la nature et le développement des maladies comme sur les décès. Il faut donc repenser le système de santé sur les bases de la prévention et d'une modification de nos comportements à l'échelle collective, analyse **Lionel Fournier**, en se dotant d'outils comme le mutualisme. Il s'agit aussi d'examiner les ressources des personnes dans les territoires, ainsi que nous y invite **Agnès Popelin-Desplanches**, qui prône une politique fondée sur la prévention et une approche démocratique de tous les acteurs (publics et privés, professionnels de la santé, chercheurs et citoyens). Ce qu'a expérimenté la Communauté urbaine de Dunkerque, démarche mise en perspective par **Maxime Verdin**. Car aménageurs, élus et architectes ont une lourde responsabilité dans la conception et l'adaptation des villes pour améliorer la santé physique et mentale des citoyens : de la bétonnisation et la climatisation à la végétalisation et la perméabilisation, comme l'explique **Lise Bourdeau-Lepage**. Ces villes de demain qui permettront à la soignante et au prévenant imaginés par **Hervé Chaygneaud-Dupuy** de concevoir ensemble, en 2053, le projet « Santé unie » basé sur la prévention.

16 - PRÉVENTION, SOBRIÉTÉ ET MUTUALISME...

Améliorer la santé, c'est agir sur les causes !

par Lionel Fournier

30 - UNE SEULE SANTÉ !

Donner le pouvoir d'action aux collectivités territoriales et aux citoyens

par Agnès Popelin-Desplanches

42 - FACE À UNE SANTÉ ENVIRONNEMENTALE DÉGRADÉE

Le Dunkerquois se donne les moyens d'aller mieux

par Maxime Verdin

52 - POUR LA SANTÉ PHYSIQUE ET MENTALE DES CITOYENS

La ville de demain sera végétale et perméable

par Lise Bourdeau-Lepage

64 - RÉCIT D'ANTICIPATION

Dialogue entre une soignante et un prévenant autour du projet « Santé unie »

par Hervé Chaygneaud-Dupuy

